



YUGO Y FLECHAS

Hoja de combate de F. E. de las J. O. N.-S.

AÑO II :: Núm. 161

Franqueo concertado

Avila. - Jueves, 25 de Febrero de 1937

Franqueo concertado

Cuartel de F. E.

...Fuí perseguido por los mismos obreros mis compañeros, mis iguales, y por aquellos gobiernos que veían en nosotros la semilla de un movimiento que había de ahogar para siempre la política mentirosa y llena de cizaña en la que sólo ellos medraban

Hedilla.

Cuartel General del Generalísimo

ESTADO MAYOR

Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las 20 horas de hoy, día 24 de Febrero de 1937.

EJERCITO DEL NORTE

QUINTA y SEXTA DIVISIONES.—Sin novedad.

CUERPO DE EJERCITO DE MADRID.—Divisiones de Soria, Avila y reforzada de Madrid.—Sin novedad, con ligeros tiroteos.

OCTAVA DIVISION.—Frente de Asturias.—El enemigo ha reiterado sus impetuosos ataques contra las posiciones de Otero, Traspelanos y Rozón, siendo rechazado en todas sus partes con numerosísimas bajas, cogiéndosele abundantísimo armamento. También intentó otro ataque por San Tirso, que fué igualmente rechazado.

El espíritu de las tropas es inmejorable, confirmándose por los prisioneros y huidos del campo rojo la enorme cantidad de bajas sufridas por el enemigo en estos días, que se elevan a una cifra aproximada de diez mil.

EJERCITO DEL SUR

Siguen apresándose huidos y batiéndose grupos dispersos en las montañas de Granada. En el día de hoy se han recogido 19 muertos, 30 fusiles rusos y dos lanzaminas.

Salamanca, 24 de Febrero de 1937.

De orden de S. E.

El General 2.º Jefe de Estado Mayor,

Francisco Martín Moreno

Febrero

25

JUEVES

Una lucha entre el amor a España y la pobreza por España, somos nosotros.

Sánchez Mazas.

Información general

Maniobras aéreas en Inglaterra

Han tenido lugar en Inglaterra maniobras aéreas para estudiar la efectividad de una infantería aérea por medio de lanzamiento en paracaídas. Los resultados han sido negativos.

La no intervención

Según «L'Echo de Paris» a pesar de la entrada en vigor del acuerdo de no intervención, en Francia están para salir con destino a la España roja importantes cargamentos de armas. Se ha concedido permiso para la exportación de veinte mil fusiles, veinte millones de cartuchos, ochenta ametralladoras anti-aéreas, diez cañones anti-aéreos, varios obuses y millares de granadas.

Según «L'Action française», a pesar de la supuesta vigilancia de la frontera, siguen pasando a España grupos de combatientes, unos por Cerdère y otros por Pertús.

Por fin acertaron

El barco británico «Royal Hacock» ha sido alcanzado por algunos disparos de la artillería roja; el suceso tuvo lugar cuando los barcos nacionales bombardeaban Valencia; una granada estalló en el puente y han resultado heridos tres oficiales y un marinero.

Inglaterra no formulará reclamación alguna por este hecho; como se recordará el mismo barco fué ya otra vez objeto de una agresión aérea sin consecuencias.

Los refugiados en las embajadas

Ha salido de París, hacia Madrid un representante del Gobierno chileno con la intención de salvar a las mil cuatrocientas personas que en la última capital permanecen en la embajada de su país.

Irlanda y la coronación de Jorge VI

Interrogado en la Cámara, el Sr. De Valera, sobre la actitud de Irlanda en la coronación de Jorge VI, ha manifestado que será completamente autónoma y que

Conforme indicábamos en nuestro número de ayer transcribimos en el de hoy el discurso pronunciado por el camarada Jefe provincial Alejandro Alvarez López Baños. Dicho discurso, que toma mos taquígraficamente dice así:

¡Ara y canta, labrador! que en estos campos de la ancha Castilla cuyos derechos surcos son honrosas ejecutorias de tu competencia y rectitud de conducta empieza a amanecer la España nueva nimbada por el lema Paz, Pan y Justicia que es el restablecimiento de una armonía quebrantada por insanos apetitos y criminales intentos. Ara y canta labrador! entona el precioso himno a tu digna profesión que ensonoras estrofas de paz describe el conmovedor poeta salmantino.

Hasta aquí honrado obrero no pudieron salir de tu garganta más que lamento cuando tras largo trabajo empuñando la esteva encontrabas como fin de jornada un hogar sin calor y alegría. Tú, patrono tampoco encontrabas ambiente liberador de tus agobios para sobrevivir a tus necesidades y las de tus jornaleros haciendo juegos malabares para competir con un Estado insaciable en sus demandas contributivas a cubrir los agujeros abiertos en su economía consecuentes a su desastrosa administración. Y para remate vuestras reclamaciones profesionales y de vecindad prescindidas por el odio y avivadas por el rencor. Como poblar estas llamadas de cánticos dentro de un Estado liberal que llenaba vuestros estómagos, a falta de otra cosa más sustanciosa, de libertad.

Os dijeron que érais libres, adulantote hasta el punto de llamarte soberano ¡Oh la soberanía popular! ¡Erais libres hasta para morir de hambre! El Estado se limitaba en su actuación a actuar de guardia de la porra y manda la odiada lucha de clases, credo in-

la participación será condicionada a la fórmula de juramento, según que ésta contenga o no discriminaciones contra la religión católica que es la que se profesa en Irlanda.

Inundaciones en Francia y Bélgica

Llueve torrencialmente en Francia y Bélgica, en la primera la navegación por el Sena y el Saona ha tenido que ser suspendida.

En Bélgica se han inundado varios edificios industriales.

Accidente aéreo

Un aeroplano del ejército inglés se ha precipitado sobre una casa en la que había una mujer y dos niños. Afortunadamente no hubo víctimas pues los aviadores pudieron salvarlos con el paracaídas.

famante del criminal marxismo esclavo de Rusia, degenera en lucha el liberalismo interveniente vergajo en mano para separar a los combatientes. En tanto nuestro problema en pie, teniendo que pasar por la angustia bochornosa de mendigar la venta de vuestros productos a costa de mil sudores como en cuando y en cuanto se antojaba a los que hicieron granjería de su influencia política único caso en el comercio, el del paciente labrador que el precio lo impone el comprador, ¡triste desamparo! Este era el aterrador combatiente falto de pan y de fe en nuestros destinos. España agonizaba tan falta de alimentos que se encogía resignada al tan menor. Pero no faltó una voz, un grito de rebeldía, el lanzado por nuestro José Antonio ante aquel caso que amenazaba devorarnos. Su opinión al llegar a la cabecera del enfermo, señaló el camino a seguir para el logro de la salud de la Patria. Opinión que los politicastros causantes de tanto mal escucharon con desdén, solo fué compartida por un santo martir de España al que desde aquí me complazco en rendir el tributo de mi admiración. Sugestionados y encendidos en el mismo calor patrio nos congregábamos alrededor del Ausente uno cuantos que según frase atribuida a un petulante político fracasado, eramos cuatro gatos. ¡Gatos que demostramos tener las uñas bien afiladas para disputar la calle a la fiera marxista!

He ahí el Movimiento de Falange Española de las J. O. N.-S. de que según ha dicho el invicto Generalísimo Franco fué la vanguardia de este Movimiento Salvador la que al precio de la sangre generosa de muchos camisas azules jalonó la ruta seguida y por vosotros apoyada, del triunfador Ejército Español. La que recogiendo el mandato del ilustre y popularísimo General Queipo de Llano prepara sus hombres para forjar la España Una, Grande y Libre de nuestro grito reglamentario. Es inútil otra vereda que la nuestras las demás ya están todas estigmatizadas con la huella del fracaso.

Falange hará una España nacional sindicalista

Así nos lo manda el que puede y así nos lo exigen nuestros muertos. Y qué es la Falange? Qué el Estado nacional-sindicalista?

Podría decirse que es todo lo contrario de lo que hasta aquí hemos padecido. Falange es la interna misión en perfecto haz con el activo del amor nuestro e idéntica misión en la tarea de una España ancha y risueña en que todos quepamos holgadamente. El interés de la Patria le ponemos por encima del interés particular, sin que esto quiera decir que aniquilamos al individuo, que nunca será más libre que cuando tenga garantizados el ejercicio de sus derechos.

El Estado lo constituirán los sindicatos, pero así, sindicatos a

secas, sin otra añadidura que suele ser tapadera de mercancía para amansar a las fieras, desviándose de vuestra función social, convirtiéndose en perritos amaestrados. Sindicato es la familia donde dos seres bendecidos por Dios, se juntan para crear una familia. Sindicato es el municipio, reunión de varias familias para, al amparo de una Autoridad, gozar de un régimen común. Sindicato es el santo templo donde todos, animados de la misma fe, encontramos para el negocio de nuestra alma...

Nuestros sindicatos, los sindicatos de España, serán Dios mediante la agrupación por oficios y profesiones de todos los españoles donde con los ojos puestos en la Patria se ventilarán las cuestiones del Trabajo, Industria, Agricultura y Comercio. Sin intromisiones de aquellos políticos que entendían de nada y decían saberlo todo, a que venían a pedirnos el voto y los que tan tontos éramos al darles no solo el voto sino la mejor de nuestras defensas. Esos sindicatos tendrán unas Delegaciones Provinciales y con estas se formarán las Cámaras Corporativas y en la cúspide del sindicato vertical que hemos formado con la reunión de todas estas la Autoridad Suprema que conoce y orienta el Estado Nacional-sindicalista. Es decir que todos en lo que nos atañe participaremos en la gobernanación, siendo mucho más democratas que esos terribles revolucionarios de boquilla. ¿Quién mejor que vosotros labradores conoce las necesidades de la Agricultura para que el enlevitado intermediario que del trigo no sabe más que con él se hace el pan? Sereis vosotros los que a través de los sindicatos u obreros y patronos estudiéis el coste de la producción la cuantía del precio y la regularización del mercado dando salida conveniente y oportuna a los granos mediante una bien estudiada red de sitios para evitar precios ruinosos. La Banca será vuestra, la gran Banca Agrícola la constituiréis vosotros con vuestras importaciones de pobres y ricos y con ella os libraréis del agobio de mal vender los productos ante el apremio de necesidades de momento.

Todo esto dicho ligeramente es el Estado que Falange implantaría. ¿No es verdad labrador que me escuchas, seas patrono u obrero que en esa España que pronto será una realidad puedes lanzar jubilos el eco de tu canción a la par que hieres la tierra con la reja de tu arado y la fecundas con el sudor de tu frente? José Antonio dijo que la agricultura sería una niña mimada, él te lo cumplirá y Falange te lo fía. Para terminar

un recuerdo de justicia vuestras centurias que bravamente luchan en el frente, dígalos esa de Castilla, de Navarra, Sevilla, de Marruecos que asombran a los soldados más curtidos, esas que en los mares cabalgan sobre olas victoriosas.

Dígalos por último esa 2.ª Centuria formada casi de Avila por hijos de Madrigal, cuyo heroico jefe aquí presente el camarada Herranz es testigo de la página triunfal que hace cuatro días escribía en Robledo de Chavela.

Hagamos votos porque pronto el suelo español esté cubierto por camisas azules para hacer de nuestra tierra cielo

¡ARRIBA ESPAÑA!

Suavemente todos los residuos de la vieja política y los periódicos de todas las situaciones van definiendo con rara unanimidad cierta forma de gobierno para cuando la guerra acabe. Rara unanimidad porque antes la debieron tener, cuando la Monarquía cayó entre el alegre optimismo de creer que no pasaría nada o la alegre inconsciencia de «a ver que pasa», o el propósito criminal de poner el interés o los supuestos agravios personales sobre la defensa cerrada contra los enemigos de la realeza. A todos reúne actualmente el deseo de que mañana unidos en la tranquilidad inactiva y viciosa de una «unión de todos» y disueltas las que ellos creen sólo Milicias armadas siga la vida frívola de antes. Eso nunca. La Falange no es un somatén de circunstancias. Es la Revolución por la España proletaria e Imperial. Es el Haz de soldados, obreros, campesinos, intelectuales, nobles y estudiantes para el supremo servicio armado de Dios y del César. De nuestro César ausente. El Generalísimo tiene mejores títulos que ese de Regente. Tiene el título y la ejecutoria de Militar que es la más alta e ilustre. Capitán de España como aquel Gonzalo de Córdoba nuestro Presor. Contra la mezquina ralea que se revuelca en las sombras húmedas de su vergüenza nuestro servicio alegre, juvenil y armado por la España Una, por la España Grande, por la España Libre.

(De «Arriba España»)

¡Arriba España!

Se ruega a todos cuantos posean facturas de Falange Española de las J. O. N.-S. de Avila, pueden pasar hasta el próximo día 28 a hacerlas efectivas a las oficinas de la Avda. de Portugal, n.º 33.

Precios de suscripción
 Un mes..... 5'50 ptas.
 Un trimestre..... 10'00 »
 Un año..... 40'00 »
 Para anuncios en la Administración
 Cuartel de F. E.

YUGO Y FLECHAS

La muerte es un acto de servicio. Cuando muera cualquiera de nosotros, dadle piadosa tierra y decidle: «Hermano: Para tu alma, la paz; para nosotros, por España, adelante».
J. A. Primo de Rivera.

Los aviones rojos bombardean a la población civil, sin señalar zonas de refugio. ¿No cuentan esto a las comisiones extranjeras que invitan?

Ochocientos falangistas tripulan barcos de nuestra Escuadra

El Alto Mando tiene en ellos confianza plena

Un médico psiquiatra de Vigo actúa de artillero en un crucero

El grito de guerra que ha lanzado la Falange del mar

Se ha lanzado al mar la Falange en un ansia infinita de rutas y de imperios. Gesta marinera que pasea por nuestros mares el yugo y las flechas y pone sobre el azul de la vestimenta la roja amapola del escudo. También por mar se esperan banderas victoriosas, porque camisas azules reverdecen las rutas atlánticas. También por mar «volverá la primavera» porque falangistas tripulan los barcos que nos llevan al triunfo.

La Falange del Mar ha escrito sobre las rutas de nuestro extinguido Imperio el poema del heroísmo, de la abnegación y de la valentía.

La deserción de la Escuadra

Para nadie es un secreto que la deserción de la escuadra entorpeció al principio, y no poco, el éxito del movimiento. La anarquía de las clases de marinería fomentada y exacerbada por los dirigentes del Frente popular, privó a la causa de España de barcos y de marinos. La gente del mar, desatada las pasiones, escribió las más negras páginas de la barbarie marxista. Nuestros más gloriosos marinos hallaron la muerte, mutilados sus cuerpos con las hachas mismas de abordaje. Muchos bajaron atados al fondo de los mares; otros fusilados en la cubierta en los mismos buques que gobernaron.

Frente a la escuadra roja, adicta al Gobierno de Madrid, que bien pronto ganó por sus hazañas el calificativo de pirata, el Mando nacional opuso la escuadra azul, integrada por los barcos que permanecieron fieles al compromiso de librar a España de la tutela soviética.

Y en los buques de la Escuadra Azul—de gran tonelaje y soberbio artillaje—se enroló la Falange, la Falange del Mar, que tan activa participación tomaría en el movimiento.

Pocas plazas y muchos aspirantes

A la vetusta casona del Arsenal ferrolano plegábase diariamente en los meses del estío una cola de falangistas. Quince, veinte muchachos miraban con ansia el mar. Eran los aspirantes a marinos, que horas más tarde treparían por escalas y puentes, luciendo su camisa azul, sobre la que descollaba el rojo del escudo.

Bajaban de las montañas, de los prados de Galicia; de sus maravillosas rías, donde el mar reúne los encantos de una mujer hermosa. Porque Galicia no ha enviado sólo sus famosos «mariscos» a Santiago-Mendi y a Huesca; ni la gaita ha sonado tan sólo en las abruptas montañas de As-

turias ni en las escarpadas sierras del Guadarrama. Galicia ha dado también marinos, tantos, que el reclutamiento hubo de ser suspendido. ¡Cuántas ilusiones tronchadas! Aquel rapaz, que llegó de la aldea soñando con el mar, tras de recorrer a pie los treinta kilómetros que separan su pueblo del Ferrol! Por fin logró ser admitido. Aquella tarde ya estuvo a bordo. ¡Si parecía que había crecido! ¿No fué «gallego» Cristóbal Colón?

—Era una lucha—me dice el jefe de Milicias, alférez de Infantería de Marina, Manuel Bengoa—complacer a todos. Pocas eran las plazas y muchos los aspirantes. Acudían de toda Galicia, incluso de plena montaña. El mayor contingente lo dieron Vigo, Ferrol y las rías bajas. La inmensa mayoría de las dotaciones de nuestros buques pertenece a Falange.

—¡Muchos inscriptos!
 —Unos ochocientos, según nuestras estadísticas. El «Baleares» y el «Canarias» albergan cada uno cerca de trescientos. Luego en los otros barcos nacionales, los «bous», los guardacostas, en todos hay falangistas.

Médicos, abogados...

—El almirante de la Base Naval del Ferrol, fundado en la confianza que inspira siempre la Falange en todos sus actos, accedió a los deseos de ésta de figurar entre los marinos de la nueva España. La Falange reclamaba los puestos más duros, los de más peligro. Sólo teníamos orden de admitir a los de primera línea, que contasen más de dieciocho años de edad. Hubo, sin embargo, algunas excepciones, pocas, y fueron enrolados algunos de dieciséis y diecisiete años, que por sus conocimientos eran acreedores a ello.

—¿Requisitos?

—Ninguno. Y por ello todas las profesiones se dieron cita en los barcos de nuestra escuadra. Estudiantes en su mayoría, médicos, abogados, ingenieros, farmacéuticos, profesores mercantiles. Un médico psiquiatra de Vigo dejó «plantada» a su numerosa clientela y ahora lo tiene usted de artillero en una torre del «Canarias». Otro distinguido civilista arrinconó la toga y pela patatas bajo la toldilla de uno de nuestros cruceros. Hijos de militares y marinos que ocupan altos cargos, abandonaron las comodidades de sus casas y se enrolaron en la vida marinera, no exenta de peligros y

Hotel Inglés S. L.
 Frente a la Catedral

llena de incomodidades y de privaciones. Quien antes era servido, maneja ahora con suma destreza los cepillos de baldear las cubiertas.

¡Si yo le contar!

Todos entran como marineros de segunda y pueden ascender a cabo, maestro y auxiliar por hechos de guerra. Dado su patriotismo, no perciben prima de enganche, y el haber asciende a se setenta pesetas mensuales, mas la comida. Algunos cursan actualmente estudios en la Escuela de Electricidad y Torpedos, en el buque «Galatea» y en la base naval de La Graña y estación de radio. Allí se preparan convenientemente para estas especialidades.

—¿La vida?
 —Completamente de marinerío: La disciplina es rigurosísima, y aún no se ha dado el caso de que ningún falangista haya sufrido la menor admonición. Cumplen como sabe cumplir la Falange: con disciplina, con valentía, con ardor. Forman también la escolta de los comandantes de los buques y actúan además como soldados de Infantería de Marina. ¡Si yo le contar!...

Datos para la Historia

Hay en la historia de nuestra Marina de guerra fastos brillantes que al ser conocidos pondrán de relieve la gesta heroica de nuestros falangistas marinos.

El servicio de vigilancia y protección de las costas lo prestan los «bous», pequeños barcos pesqueros, armados convenientemente y cuya dotación la constituyen casi exclusivamente falangistas.

En su historial guerrero cuentan estos «bous», que el humorismo ha bautizado con el nombre pomposo de «cruceros-bous-acorazados», con el apresamiento de no pocos veleros rojos, y uno de ellos—el «Galicia»—colaboró muy eficazmente con el «Velasco» al hundimiento del submarino rojo «B 6» en aguas del Cantábrico.

Un día, un avión rojo descubrió en alta mar a uno de estos «bous» y le lanzó unas cuantas bombas con la intención de echarlo a pique. No se arredraron los tripulantes del «bou», y para burlar la persecución envió al pájaro metálico varios cohetes, que aquél tomó por disparos antiaéreos, dándose a la fuga.

Al mismo «bou»—el «Denis»—unos trimotores enemigos arrojaron a la altura del Cabo Peñas setenta y dos bombas, sin que afortunadamente—protección divina—ninguna llegaran a alcanzarle. El «Tritonia» luchó contra

tres trimotores rojos en la costa de Santander y salió igualmente ileso.

«Esto va que chuta»

La calle Real, del Ferrol, es como la prolongación de la cubierta de un buque en horas de asueto. Pasean por la calzada grupos de marinos, muchos de los cuales ostentan el yugo y las flechas sobre el jersey azul. Baján cantando los aires del terruño.

A lo lejos un grupo avanza. Gritan el «Esto va que chuta», que es el himno de guerra de esta juventud, que se dió a la mar porque España un día se lo pidió.

Antonio ORTIZ MUÑOZ.
 El Ferrol, 1937.

En Cataluña han decretado nuevamente la «movilización general».

En el mes de agosto, cuando las pandillas anarco-catalanistas salían de Barcelona en viaje de recreo hacia Aragón, con objeto de llevarse los jamones, despoblar los gallineros, asaltar los Bancos y casas particulares y asesinar a las personas decentes de nuestra tierra, ya la Generalidad adoptó dicha medida, que, como es natural nadie cumplió.

Ahora, que se les bombardean los objetivos militares y temen que les llegue la guerra a domicilio, vuelven a decretar la «movilización general».

El resultado creemos que será más desastroso que en la primera ocasión, y que se convertirá en una «desbandada general».

Como lo es ya el pánico que tienen esos antimilitaristas. General, también.

Tesorería de Hacienda DE LA PROVINCIA DE AVILA

Se previene a los contribuyentes en general, que por orden de la Junta técnica del Estado de fecha 15 del actual, se dispone que el pago en período voluntario de las contribuciones e impuestos correspondientes al trimestre en curso, dará comienzo el 1.º de Marzo próximo y terminará el 31 del mismo, domiciliándose los recibos en la capital de la zona desde el 25 al 31 del repetido mes sin recargo alguno, transcurrido ese término, los contribuyentes quedarán incurso en el recargo del 20 por 100 sin más notificación y requerimiento.

Avila 23 de Febrero de 1937.—El Tesorero de Hacienda, Cándido Belmonte.

PRIMER LIBRO DE LA GUERRA
 El mayor éxito de Librería
Angurios, estallidos y episodios de la Guerra civil
 Por JOAQUIN PEREZ MADRIGAL
 Acaba de ponerse a la venta la 4.ª edición corregida y aumentada, de esta hermosa obra en la que se hermana, magistralmente, la documentación más escrupulosa y la belleza y emoción en los relatos.
 420 páginas 5'00 ptas.
 A Reembolso 5'50 ptas.
 Depósito de venta: Librería religiosa SIGIRANO.—AVILA

Consignas de la Jefatura Territorial

Todos los camaradas tienen obligación de contribuir al sostenimiento y perfección constante de la Prensa de Falange: la forma más eficaz de hacerlo es la suscripción. Cada camarada será en adelante un suscriptor del periódico de Falange de la localidad donde resida y un lector constante de toda la Prensa nacionalsindicalista.

✠
 EL SEÑOR
Don Santiago Sánchez Lema
 HA FALLECIDO EN EL DIA DE AYER
 A LOS 76 AÑOS DE EDAD
 Después de recibir los Santos Sacramentos
 y la Bendición de Su Santidad
 D. E. P.
 Su desconsolada hija doña Carmen; hijo político D. Francisco Ruiz García; hermana doña Asunción; nietos Antonio y Santiago y demás familia,
 Suplican a sus amistades encomienden su alma a Dios y asistan a la conducción del cadáver, hoy jueves, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria Tomás Luis de Victoria, 5, al sitio de costumbre, y mañana, 26, a las nueve de la misma, a la misa de entierro y honras que por su eterno descanso se celebrará en la Iglesia de San Vicente, por lo que le quedarán agradecidos.
 Avila 25 de Febrero de 1937.
 La misa de San Lázaro se celebrará el día 27, a las nueve, en citada Iglesia.
 Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.
 No se reparten esquelas.

BALTASAR YAÑEZ
 TEJIDOS
 Zendrera, 16 y 18

Pensión Madrid
 La casa más surtida en loza y cristal

«La Panificadora»
 Esmerada elaboración de
 Pan en todas sus clases
 principalmente en Viena
 Teléfonos 226 y 209

Mariano García
 El mejor establecimiento de comestibles
 Plaza de Santa Teresa, 6
 Teléfono 162 Avila

Lea Yugo y Flechas
 Avila.—Tip. y Enc. de Senén Martín.

SENEEN MARTIN DIAZ
 «LA ESCOLAR» Perfumería :: Artículos para regalos
 Librería, Papelería, Objetos escritorio Medallas de Santa Teresa
 PLAZA DE SANTA TERESA, 1 y 2
 Imprenta y Encuadernación
 PLAZA DE JOSÉ TOMÉ, 2

Grandes Almacenes
 Tejidos, Paquetería, Confecciones y Géneros de Punto
 — DE —
Félix Grande Hijos de Lorenzo Gómez y C.º
 Tomás Pérez 5 y Reyes Católicos 23.—AVILA

LA PAJARITA
 Confiterías
 Avila